



Année 1966 bulletins nos 1 à 6

Procès verbal de la réunion du 11 février 1966

La Séance est ouverte à 21 h.10 par M. Henri Trinquand, président, dans la salle des Mariages de l'Hôtel de Ville, devant 62 personnes.

En souhaitant la bienvenue à l'assistance, M. Trinquand regrette de n'avoir pas à signaler de demandes d'adhésion, Il s'agit là d'un fait assez grave pour que tous les membres fassent une propagande intelligente en faveur de la Société,

M. Clément, secrétaire-Général, présente quelques publications reçues depuis la dernière réunion : Antiquaires de Picardie, Société Préhistorique Française, la Suisse Primitive, le Bulletin paroissial de Chelles, etc...

Le caractère exceptionnel de la conférence de ce soir, a valu de nombreuses lettres d'excuses de la part de plusieurs personnalités qui n'ont pu être parmi les auditeurs : M. Jean Verdier, Préfet de Seine-et-Marne. M. Charles André, sous-préfet de Meaux, M. Guy Rabourdin, Député Maire de Chelles, M. Seramy Député Maire de Fontainebleau, M. Pezout, Député Maire de Montereau, M. Bertrand Flornoy, Député, M. Lalloy Sénateur de Seine et-Marne, M. E. Pouchpa Dass attaché culturel à l'Ambassade de l'Inde, M. Marc Jacquet, M. de Moustier, Conseillers Généraux, M. le Pt Arambourg membre de l'Académie des Sciences, Melle Alimen Directrice de recherches au CNRS, M. Quejuiner, Directeur des Services d'Archives de la Seine & Marne, M. Désire Inspecteur d'Académie à Melun, M. Eydoux. En l'absence de M. Rabourdin, député-maire, M. Préaut, représente la municipalité de Chelles.

M. Trinquand, en donnant la parole à Mme Basse de Ménorval, observe que notre Société a déjà eu l'honneur de la recevoir, à l'occasion de l'exposition locale de préhistoire, au Musée Alfred Bonno, en 1964.

C'est précisément de préhistoire que Mme de Ménorval va nous entretenir, plus spécialement des "Mégalithes et Chambres funéraires de la région parisienne, de la civilisation Seine-Oise-Marne". Des sites anciens et surtout des découvertes modernes, sont décrits, commentés avec minutie, aussi bien dans leurs aspects que dans leurs mobiliers. Des projections abondantes illustrent cet exposé remarquable que nos lecteurs trouveront avec plaisir dans le bulletin.

Mais, si notre région, avec Vendres, Montigny, Meaux, etc... possède de semblables monuments, d'autres parties de la France et du monde en comptent

également. Et c'est l'occasion pour Mme de Ménéval de nous faire voyager par l'image, à l'aide de cartes, de graphiques et de photographies.

Chelles, haut lieu de la préhistoire, se devait d'accueillir Mme de Ménéval dont l'obligeance et l'érudition ont accru nos connaissances

Pierre Eberhart

Réunion du 15 avril 1966

La séance est ouverte à 21 H. 15 par M. André Clément, Secrétaire-Général, M. le Président ayant dû s'absenter de Chelles, devant 55 personnes.

Se sont excusés : Melle Régine Pernoud MM. Babelon et Pierre Eberhart, Mmes Basse de Ménorval, M. Pujebet.

Ont demandé à faire partie de la Société :

- M. Jean-Pierre Chapelot 39 Bd Jeanne d'Arc à Montreuil, présenté par MM. Trinquand et Clément.
- M. Jean-Pierre Laporte 36 Avenue de la Résistance à Chelles. présenté par M. Trinquand et Clément.
- M. Jean-Pierre Schoirfer, 9 Avenue du Général Leclerc à Ghelles présenté par MM. Trinquand et Clément.
- Mme Dousseaud-Sauer Lucienne, 20 rue Berteaux à Chelles, présentée par MM. Trinquand et Clément.

A cette séance nous fait l'honneur d'assister M. Becker Président de la Société Historique Conservateur du Musée de Suresnes.

La conférence que fait M. Michel Guillot sous-archiviste aux Archives Nationales, Membre du Conseil de la Société Historique de Suresnes : "Ermites et Ermitages des forêts de l'Ile de France sous l'ancien régime".

Prenant comme départ les ermites de Suresnes il nous entraîne, avec beaucoup de sciences, dans d'autres lieux. La Conférence paraîtra ultérieurement dans le bulletin.

André Clément.

Réunion du 10 juin 1966

La séance est ouverte à 21 H. 30 par M. le Président Trinquand, en présence de 40 personnes.

Se sont excusés : MM. Chardin et Marsigny.

Les demandes d'adhésion présentées à la précédente séance sont acceptées.

M. Renaud Denis 2 bis rue Raymond Counil à Chelles est présenté comme membre par MM. Rabouillot et Clément.

Selon la coutume, lors de la séance avant la période de vacances cette demande est immédiatement acceptée.

Ont fait parvenir des excuses : S.E. le cardinal Feltin Archevêque de Paris, M. Jean Verdier Préfet de Seine-et-Marne, M. Charles André Sous-Préfet de Meaux, M. Guy Rabourdin Député-Maire de Chelles, M. Alain Peyrefitte Ministre, Maire de Provins, MM. Pezout, Seramy Députés, MM. Dailly Sénateur, M. Brun Président du District de Paris, MM. Marc Jacquet et Chavanne, Conseillers Généraux.

La conférence est faite par M. Bernard. Mahieu Conservateur aux Archives Nationales, Secrétaire du Comité du VIII^{ème} centenaire de Notre Dame sur un, sujet cher aux Chellois : "La vie quotidienne à Notre Dame de Paris, au siècle de Jean de Chelles",

L'orateur orfèvre en la question nous présente ce qu'était la cathédrale à l'époque, la vie qui s'y poursuivait. Le tout accompagné de magnifiques projections nous montrant des documents précieux de l'époque.

Puis M. Joly Conservateur de Musée à Notre Dame de Paris présenta des vues diverses de la cathédrale.

Le texte de cette conférence sera publié ultérieurement dans le bulletin.

André Clément.

Procès verbal de la réunion du 14 octobre 1966

La séance est ouverte à 21 H.15 par M. le Président Trinquand, en présence de 45 personnes.

Il est présenté les excuses de Mme Marsigny mère, MM. Desthuilliers, Eberhart, Cottray, Chardin.

M. le Président Trinquand fait une conférence dont le texte paraît dans le présent bulletin. Son titre "Sur les traces de Sainte Bathilde". Tout cela provient d'une lettre adressée à Monsieur le Chanoine Cendrier par M Pillard à Gien, signalant l'existence d'une chapelle du X/XIème siècle dédiée à Sainte Bathilde ou à Sainthe Berthe.

Nous pensons que le mieux pour leur information est que nos lecteurs se reportent au texte de la conférence qui paraît dans le présent bulletin.

André Clément.

Procès verbal de la réunion du 9 décembre 1966

C'est à 9 H.20 que M. Trinquand, président, déclare la séance ouverte. 68 personnes composent un public de choix où sont présents Mme et M. Basse de Ménorval.

De nombreuses personnalités se sont fait excuser M. Jean Verdier Préfet de Seine-et-Marne, M. Charles André Sous-Préfet de Seine-et-Marne, M. Guy Rabourdin Député Maire de Chelles, M. Solon Coutoumas Premier Secrétaire d'Ambassade, M. Averoff, Ministre Plénipotentiaire auprès de l'UNESCO et Conseiller culturel de l'Ambassade de Grèce, M. Alain Peyrefitte, Ministre, M. Sérami Député-Maire de Fontainebleau, M. Pezout Député-Maire de Montereau et MM Dailly, Leveque, Lealloy sénateurs de Seine-et-Marne, M. Jean Chatelain Directeur des Musées de France, M. Carcopino Membre de l'Académie Française, MM. Grabar, Robert, Professeurs au Collège de France, M. Maurice Barry Architecte en Chef des Monuments Historiques, M. de Moustier, Chavanne Conseillers Généraux, M. Pierre Brun, Président du District de la Région de Paris, MM. Bellair, Cailleux Professeurs à la Sorbonne, M. Michel Fleury Directeur des Recherches à l'École des Hautes Études, Directeur des Antiquités Historiques de la Région Parisienne, M. le P^r Georgi-Alberti Conseiller Culturel à l'Ambassade d'Italie, M. Franck Bourdier Professeur à l'École Pratique des Hautes Études, M. Joffroy Conservateur en Chef du Musée des Antiquités Nationales à St-Germain en Laye, M. Vletsakis Directeur de l'Office National du Tourisme Hellénique en France, M. J.B. Colbert de Beaulieu Maître de Recherches au CNRS, Inspecteur d'Académie à Melun.

Ce soir, il n'y a ni publications reçues, ni demandes d'adhésion. C'est une nouvelle occasion de demander à tous les membres de bien vouloir faire une propagande efficace en faveur de notre Société.

C'est ce qu'indique M. Trinquand, se félicitant de l'assistance qui augmente régulièrement à nos réunions.

M, Clément Secrétaire-Général, commente l'exposition consacrée à l'abbé Breuil qui se tient actuellement à Paris. Les documents présentés sont du plus grand intérêt, dans leur diversité. Mais l'impression qui se dégage de cette exposition, c'est un abbé Breuil plus artiste que préhistorien,.

"La Grèce, Terre des Dieux", tel est le titre de la conférence donnée par M. Clément. Quel titre pourrait mieux convenir ?

Après une introduction savante sur l'histoire de la Grèce sur son évolution artistique, c'est à un régal visuel que M. Clément nous convie. Athènes, Delphes, Épidaure et toutes les cités au nom prestigieux montrent à nos yeux leurs richesses, monuments, ruines, statues, etc... par des diapositives en couleurs dont beaucoup sont l'œuvre du conférencier.

Les Musées ne sont pas oubliés, et certaines de leurs collections défilent sur l'écran, permettant des rapprochements intéressants.

Il y a aussi ces paysages au ciel si lumineux, à la mer profonde que viennent déchirer les rochers,

Les commentaires passionnés de M. Clément nous ont prouvés qu'il avait apprécié ce voyage en Grèce. Les applaudissements qui ont salué sa conférence ont montré que le public avait été sensible à cette belle évocation.

Pierre Eberhart.

À nos collègues

Nous pensons de notre devoir de publier à nouveau un extrait du texte paru p, 28 de notre bulletin n° 3/6 de 1960.

"Une Société comme la notre est composée de membres, généralement amateurs, toujours curieux des choses du passé. Trop souvent nous avons été amenés à regretter combien peu nombreux étaient ceux d'entre vous qui prenaient part à nos débats et plus spécialement ceux qui venaient présenter un thème, une conférence. Ceci nous a menés trop fréquemment à rechercher des conférenciers hors les membres de la Société,

"C'est pourquoi, à nouveau, nous profitons pour demander à nos collègues de faire les efforts nécessaires.

"De nos débats il ressort un bulletin. Et c'est là, sans doute, la cause de notre publication de bulletins. Et ce bulletin montre la vie de notre Société, tout ce que dans notre ville elle représente : rappel d'un passé prestigieux dans la vie des temps, étonnant par la richesse de ses couleurs représentées depuis quatorze siècles par tous les personnages que dans une sorte de kaléidoscope on a vu à Chelles : Sainte Clotilde, Sainte Bathilde, Charlemagne, Charles le Chauve, Louis le Pieux, Philippe Auguste, Jean et Pierre de Chelles, Henri IV, Louis XIV, Philippe d'Orléans Régent de France, Louis XV. Nous omettons sciemment les frères, femmes et sœurs de ceux-là, les maréchaux, cardinaux et évêques, hommes de cœur et de qualité et combien d'autres".

Donc combien ce passé est illustre, est une sorte de capital pour cette ville, capital que chacun de nous doit chercher à faire valoir et peut-être à sauver.

En effet chacun sait que des travaux d'urbanisme vont totalement modifier le centre de la Ville. Il n'est nul besoin de répéter ce que sait chacun de nos collègues : sur l'abbaye elle-même ont été construites des maisons au XIX^{ème} siècle, des éléments architecturaux ont été imbriqués dans ces constructions récentes. Et puis après la démolition (qui ne fut heureusement pas intégrale, si l'on se rapporte aux lignes précédentes) les pierres servirent à des bâtiments nouveaux au cours du XIX^{ème} Siècle dans les rues Louis Éterlet et Léon Gambetta et dans les rues adjacentes.

Actuellement lors des démolitions l'on retrouve des colonnes, des chapiteaux, des fragments d'ogives, jusqu'à des pierres tombales. Quels beaux documents à conserver !

C'est pourquoi nous faisons appel à l'aide de nos collègues. Que chacun d'eux veuille bien nous signaler ce qu'il peut constater de souvenirs du passé dans sa maison, dans d'autres qu'il connaît, dans les renseignements qu'il peut obtenir parfois incidemment. Savoir d'avance ce que l'on peut trouver est un moyen presque certain de pouvoir conserver. Par là même, ils contribueront à la vie de notre Société dont le but suprême est l'histoire de notre Ville. Nous les en remercions par avance.

Maintenant et nous regrettons ce paragraphe un peu désagréable : nous signalons à nos collègues que dans sa dernière réunion notre Bureau a été dans l'obligation de porter à 7 Frs la cotisation annuelle. Nous le regrettons beaucoup mais chacun comprendra que les hausses de papier, de la main d'œuvre, des frais de timbres etc... nous y obligent. Nous sommes fondés à penser qu'ils continueront à aider à la réussite de l'œuvre qui nous est chère à tous,

Pour ce, nous leur demandons de bien vouloir noter qu'il est absolument nécessaire que les paiements des cotisations soient effectués le plus rapidement possible, au début de l'année civile. Rappelons que notre compte chèques postaux est : Société Archéologique et Historique de Chelles, Mairie de Chelles C.C. PARIS 6 123.82.

André Clément